
СТАНЦИЯ, КАК ОБЪЕКТ ЗОНЫ ОТЧУЖДЕНИЯ, ЗАКРЫВАЕТСЯ, 
НО РАБОТЫ НА ОТЧУЖДЕННОЙ ТЕРРИТОРИИ НЕ УБАВЛЯЕТСЯ!
26 апреля исполнилось 14 лет со дня катастрофы на 
ЧАЭС. Так уж получилось, что именно на рубеже 
тысячелетий Кабинет Министров своим П ост анов
лением №  598 от 29.03.2000 г. определил, что эксплуа 
тацию третьего энергоблока Чернобыльской атомной 
целесообразно прекратить до конца нынешнего года.

В общ ем -то, такое реш ение назревало давно. Л огика  
здесь ясна: если хотя бы один реактор типа РБМК на 
практике претерпел столь серьезную аварию, их нельзя 
оставлять в работе. С другой стороны, достаточно вспомнить 
об энергетическом кризисе и о прожитой на грани «ве
ерны х» откл ю чений  зиме, чтобы задуматься: а не д о 
конает ли реш ение об остановке Ч ернобы льской АЭС 
энергоси стем у страны ? Есть и другие проблем ы . Вот 
что думает о них заместитель начальника управления  
атом ны х станций департамента атомной эне ргетики  
М и н топ эне рго  Павел КОРЧАГИН.—  У нас есть избыток уста

новленных мощностей на ТЭС,
—  начал беседу Павел Алексе
евич, —  ведь в былые времена 
Украина экспортировала до 30 
млрд. киловатт-часов элект
роэнергии в год, то есть, мощ
ности остались, однако не хва
тает средств на приобретение 
и оплату органического топли
ва угля, газа, мазута. Вывод из 
эксплуатации третьего блока 
ЧАЭС потребует дополнитель
ных средств на приобретение 
органического топлива для за
мещения выбывающей мощ
ности.
—  Н о ведь и ядерн ое т оп
ливо т ож е нуж но приоб
р ет ат ь , п р и ч ем  за  « ж и 
вы е» ден ь ги ...

—  Разумеется. Так что те 
запасы, которые остались не
д оиспользованны м и после 
остановки блоков № 1 и 2, бу
дут использованы до конца 
этого года на закрывающем
ся энергоблоке № 3. С эконо
мической точки зрения сде
лать это просто необходимо.
—  И т ак, не ядерн ое, так 
ор га н ическое т опливо все  
равно пр идет ся  приобре
тать. А как быть с лю дь
м и? Б ез работ ы ост аю т 
ся вы со к окл ассн ы е эк сп 
л уат ацион щ ики ...

—  Самые вы сококласс
ные специалисты, от началь
ника смены блока и выше, ко
нечно же,будут востребованы 
на других атомных электро
станциях Украины. В НАЭЕ 
«Энергоатом» имеется пере
чень дефицитных должностей 
и профессий, так что эти лю
ди будут трудоустроены . С 
другой  стороны , проблема 
социальной защиты персона
ла, освобож даем ого  после 
снятия с эксплуатации ЧАЭС, 
и жителей города Славутич 
является одним из приорите
тов наш его М инистерства . 
Поэтому Постановление Каб- 
мина «О досрочном прекра
щении эксплуатации энергоб
лока № 3 и окончательное зак
рытие Чернобыльской АЭС» 
предусматривает разработку 
специальной программы со 
циальной защиты этой кате
гории персонала и населения.

Особо хочу подчеркнуть, 
что и Правительство, и наше 
М инистерство  поним аю т 
сложность и важность задачи 
ликвидации последствий ава
рии на Чернобыльской АЭС, 
снятия ее с эксплуатации, пре
образования объекта «Укры
тие». Наработана целая систе
ма так называемого ядерного 
законодательства, на сегод
няшний день насчитывающая 
более полутора десятков зако
нов, приоритетом в которых 
являются защита человека и 
окружающей среды. Сущест
вует Национальная энергети
ческая программа, утвержден
ная Верховной Радой, повтор
но утверждена Кабинетом Ми
нистров Государственная 
программа обращения с ради
оактивными отходами.
—  К аким  ж е  образом  бу
дет  о сущ ест влят ься  со
ц и альн а я  защ ит а п ер со 
н а л а  ст а н ц и и  и н а с е л е 
ния С лавут ича?

—  Продолжаются работы 
по преобразованию объекта 
«Укрытие» в экологически бе
зопасный. Сегодня на этом 
объекте на ЧАЭС работают 
около 900 человек, в Славути-

че также есть фирмы и органи
зации, выполняющие строи- 
тельно-монтажные работы. По 
сути «Укрытие» представляет 
из себя ядерную установку, 
претерпевш ую запроектную 
аварию. На сегодня этот объ
ект не полностью соответству
ет всем нормам ядерной и ра
диационной безопасности, так 
как объект создавался в ава
рийном порядке и условиях. 
На содержание и эксплуата
цию «Укрытия» из Госбюджета 
ежегодно выделяются средс
тва. В рамках международной 
программы SIP предусмотре
но пять генеральных направ
лений работ на данном объек
те. В прошлом году были за
кончены работы по укрепле
нию вытяжной трубы «Укры
тия» и энергоблока № 3, в де
кабре —  работы по укрепле
нию элементов строительных 
конструкций. Продолжаются 
работы по разработке страте
гии извлечения топливосодер
жащ их масс «Укрытия». То 
есть, это —  нормально функ
ционирующий объект, имею
щий четкую стратегическую 
цель —  преобразование блока 
№ 4 в экологически безопас
ную систему.

Кроме «Укрытия», в зоне 
отчуждения начато с тр о и 
тельство хранилища для отра
ботанного ядерного топлива 
№ 2, завода по переработке 
жидких радиоактивных отхо
дов. В этом году будет прове
ден тендер, и начнется строи
тельство промкомплекса по 
переработке твердых радио
активных отходов. В зоне от
чуждения строится комплекс 
по захоронению низко- и сред
не- радиоактивных отходов —  
«Вектор». Завершается строи
тельство промышленной ото
пительной котельной. На всех 
названных объектах персонал 
и жители Славутича могут ра
ботать, причем не только на 
строительстве, но и на стадии 
эксплуатации объектов, пла
нирующейся на десятки лет. 
Вот вам и рабочие места!
—  Д л я  м ест ного н а сел е
ния или  для п р и е зж и х ? ..

—  Проводятся работы по 
диверсификации предприятий 
зоны отчуждения, то есть мы 
ограничиваем  численность 
персонала, который приезжа
ет на работы из Киева и дру
гих городов, чтобы м а кси
мально использовать местные 
трудовые ресурсы и занять 
именно местное население.
—  Какие ещ е задачи реш а
ю т ся с е й ч а с  в зо н е  от 
ч у ж д ен и я ?

—  Также необходимо соо
ружать хранилища для высо
коактивных отходов, для дол
гоживущих отходов. Учитывая 
тяжелую экономическую си 
туацию в Украине, мы ведем 
активный поиск международ
ной технической помощ и и 
международных инвесторов 
для строительства таких объ
ектов «под ключ».
—  Но ведь в зоне ест ь не 
т олько р а зл и ч н ы е объек
т ы и с о о р у ж е н и я , но 
п р е ж д е  в с е го  —  з е м л я ,  
з а гр я з н е н н а я  р а д и о н у к 
л и д а м и ...

—  В зоне отчуждения про
водится огромный комплекс 
практических работ по недо
пущению сброса, смыва ра
диоактивных загрязнений и 
отходов в Припять. Это целый

ряд противопаводковых ме
роприятий, создание фильт
рационных экранов вокруг са
мой станции. Здесь процессы 
контролирую тся. Но самое 
главное —  более 70-80% заг
рязнений попадают в Припять 
с территории Беларуси и Рос
сии. Там плотность загрязне
ний намного меньше, но с уче
том величины территории, ак
кумулирующий эффект за г
рязнения намного превосхо
дит сбросы из ближней зоны 
ЧАЭС.

Одним из первоочеред
ных приоритетов по защите 
водных объектов являю тся 
грунтовые воды, поэтому ве
дется постоянная работа по 
оценке существующих пунк
тов захоронения радиоактив
ных отходов,степени выноса 
из них радионуклидов. Неко
торые из таких пунктов вре
менной локализации отходов 
уже перезахоронены, некото
рые планируются к перезахо
ронению.
—  К а к о в а  п е р с п е к т и в а  
восст ан овлен ия зе м л ед е 
лия  в зоне от чуж ден и я?

—  Ее специфика состоит в 
том, что в зоне есть участки и 
терр и то р и и , загрязненны е 
долгоживущими радионукли
дами: ураном , плутонием , 
америцием, цезием, стронци
ем. Учитывая экономическую 
ситуацию в стране, невозмож
но вернуть эту землю в сель- 
хозоборот в ближайшие деся
тилетия. В связи с кризисом у 
нас не обрабатываются мно
гие земли —  на это просто нет 
средств. Кроме того, сущест
вующие технологии дезакти
вации достаточно дороги и 
экологически небезопасны, 
учитывая достаточно тонкое 
природное равновесие в По
лесье. Поэтому наши экологи 
не ставят в качестве приори
тетной задачи скорейшее воз
вращение зоны отчуждения в 
сельхозоборот. Сохранение 
данной территории в качестве 
заповедной те р ритории  —  
намного более приемлемый 
путь, чем какое-либо техно
генное вмешательство.
—  Вы несколько р а з упо-

м ин али о м еж дународной  
пом ощ и. А что ж е  наш и  
сп ец и а л и ст ы ? Р а зве  они  
не в си л а х  реш ит ь ст оя
щ ие задачи ?

—  Поверьте, если бы наше 
экономическое положение не 
было таким тяжелым, если бы 
не столь глубокий кризис неп
латежей в энергетике, то свя
занные с Чернобылем проб
лемы, в основном научные и 
технологические,вполне мог
ли бы быть решены и нашими 
специалистами. Но раз Укра
ине не по плечу са м о сто я 
тельно справиться с пробле
мой, для ее решения нужно 
привлекать международное 
сообщество. У нас просто нет 
другого выхода.
—  С кем  мы сот рудн ича
ем по проблем ам  ЧАЭС?

—  Налажено с о тр у д н и 
чество с Россией, со страна
ми «Большой семерки» и дру
гими государствам и. Также 
был подписан меморандум с 
G-7 и ЕСРР о выведении из эк
сплуатации Чернобыльской 
АЭС. Отдельные положения 
меморандума также касаются 
вопроса превращения объек
та «Укрытие» в экологически 
безопасную систему. На се 
годня из ожидаемых для про
ведения работ первого этапа 
758 млн. долларов в Между
народны й чернобы льский 
фонд поступило около 300 
млн. долларов. В июне состо
ится вторая международная 
конференция доноров фонда, 
где планируется сбор недос
таю щ ей суммы. Общ ие же 
затраты на преобразование 
«Укрытия» в экологически бе
зопасный объект оцениваем 
ориентировочно в 2-2,5 млрд. 
долларов.
—  Зарубеж н ы е спонсоры  
не работ аю т  без вы годы . 
К акой им енно аспект  чер
нобы льских проблем  вол
н у ет  и х ?  З а гр я з н е н и е  
Д н епра и, возм ож но, аква
т ории Ч ерного моря? Р аз
нос вет ром  р а ди о а к т и в
ной пы ли и з зоны ?

—  Прежде всего их волну
ет улучшение психологическо
го отношения к ядерной энер
гетике во всем мире. Прави
тельствам других стран необ
ходимо доказать своим наро
дам, что они не стоят в сторо
не от ликвидации катастрофы, 
имеющей поистине планетар
ный масш таб. Их волную т 
именно последствия такой ка
тастрофы, проверка готовнос
ти меж дународной научно
технологической обществен
ности решать столь сложные 
задачи. Короче, тамошние на
логоплательщ ики должны 
быть уверены, что в случае 
повторения катастрофы в их 
собственных странах у между
народного сообщ ества есть 
научные, технологические и 
финансовые средства для ре
шения возникающих проблем.
—  В общем, с закры т ием  
Чернобыльской АЭС жизнь  
вокруг ст анции не конча
ет ся , и ра бот ат ь т ам  
предст оит  много и долго, 
и не только нам. П ричем  
работы в зоне выполняют
ся дост ат очно н ау коем 
кие...

—  Совершенно верно.
Беседу вел 

Т и м у р  ЛИТОВЧЕНКО.


